

# Le Yukon

## La géographie

Le territoire du Yukon, situé dans le nord-ouest du Canada, couvre une superficie de 483 450 km<sup>2</sup>. Ce territoire montagneux a vaguement la forme d'un triangle bordé au sud par la Colombie-Britannique, à l'ouest par l'État américain de l'Alaska et à l'est par les Territoires du Nord-Ouest. La pointe septentrionale du triangle vient tremper dans les eaux glacées de la mer de Beaufort. Le mont Logan, qui avec ses 6 000 mètres d'altitude est le sommet le plus élevé du Canada, se situe dans le sud-ouest du Yukon.



Le Yukon peut être divisé en deux grandes régions géographiques : la taïga et la toundra. La taïga, ceinture de forêt boréale encerclant la zone subarctique, englobe la majeure partie du Yukon. La toundra se situe dans la plaine de la région arctique; à cause du climat rude, cette vaste région rocailleuse n'a qu'une végétation rabougrie.

Le climat est subarctique. L'altitude élevée de la majeure partie du territoire, combinée au climat semi-aride, fait en sorte que les étés sont relativement chauds: la température atteint fréquemment 25 °C ou plus

durant les longues journées estivales. En hiver, la température varie entre 4 et -50 °C dans le sud, pouvant encore descendre légèrement si l'on va plus au nord.

Au-delà du «Cercle arctique», (66 ° de latitude nord), le Yukon est réputé pour son «soleil de minuit» puisque durant trois mois, en été, le soleil ne se couche pratiquement pas. En hiver, par contre, la noirceur tombe et l'on ne voit presque pas la lumière du jour pendant trois mois.

## L'histoire

Le nom «Yukon» a été utilisé pour la première fois en 1846 par un commerçant de la Compagnie de la

Baie d'Hudson, John Bell, d'après le mot indien loucheux Yuchoo, qui signifie «la plus grande rivière».

Le fleuve Yukon vient au cinquième rang pour sa longueur en Amérique du Nord.

Le Yukon a été la première région du Canada à être habitée par l'homme. Les anthropologues estiment que les ancêtres des Amérindiens ont pu s'y installer il y a 10 000 à 25 000 ans, venus d'Asie par une bande de terre qui traversait alors la mer de Béring.

Les premiers visiteurs européens modernes sont des explorateurs russes qui parcourent la côte au XVIIIe siècle et commercent avec les Indiens. Sir John Franklin mouille au large de la côte arctique du Yukon en 1825 et la Compagnie de la Baie d'Hudson pénètre à l'intérieur des

terres dans les années 1840.

Les commerçants américains arrivent après la vente de l'Alaska aux États-Unis par la Russie, en 1867. Avec la découverte d'or près de Dawson City en 1896, le Klondike devient l'une des régions les plus peuplées du Nord-Ouest canadien. Cet accroissement soudain de la population pendant la ruée vers l'or incite le gouvernement fédéral à céder au Yukon plus de pouvoir politique. En 1898, le Yukon est officiellement constitué pour assurer la juridiction canadienne; la Loi sur le Yukon prévoit la nomination d'un commissaire et la création d'une assemblée législative élue.

Quelque 40 ans plus tard, durant la Seconde Guerre mondiale, les États-Unis construisent la route de l'Alaska, ouvrant un nouvel accès terrestre au Yukon. En 1979, le gouvernement canadien inaugure la première route canadienne traversant le Cercle arctique, le Dempster Highway, ouverte à longueur d'année.

En tant que territoire, le Yukon n'a pas le statut de province, bien qu'il ait acquis une forme de gouvernement semblable à celle des provinces en 1979. Le gouvernement canadien conserve son autorité administrative sur les eaux, les terres et les forêts ainsi que sur l'exploitation des ressources non renouvelables (minerais, pétrole et gaz).

Toutefois, l'Accord Canada-Yukon sur le pétrole et le gaz a été signé en 1993; il mènera au transfert des pouvoirs sur les ressources pétrolières et gazières terrestres du gouvernement fédéral au gouvernement du Yukon. Cet accord prévoit un engagement à négocier la gestion des ressources pétrolières et